

# ふるさと奥尻通信

平成24年4月9日  
奥尻町教育委員会発行  
事務局:01397-2-3890

海洋研修センターと稲穂ふれあい研修センターにて無料配布しています。奥尻町役場ホームページからもダウンロードできます。

## 巻頭語

春は巣立ちの季節。飛び立った若人が、大きくなって帰ってくる日を夢見ながら、日々の暮らしを続けます。旅立ちの日、「サヨナラだけが人生じゃないさ」。逝った恩師の柔和な顔が忘れられない。

## 特集 大いなる飛翔 —オオワシとオジロワシ—

毎年雪の降る頃になると奥尻島の海岸線に現れるオオワシ、オジロワシ。どちらも国の天然記念物であり、また絶滅が心配されている鳥です。やや時季を過ぎましたが、今号では奥尻の冬の名物といえるワシについて紹介したいと思います。

オオワシは、全長(嘴の先から尾の先までの長さ)が約90~100cm、翼開長(翼を広げたときの幅)が220cm~245cm。成鳥では額、肩、脚の付け根、尾が白く、その他の部分は黒く、嘴と目元、脚が黄色いのが特徴です。白と黒のコントラストがはっきりしているため比較的見つけやすいと思います。若鳥では額や肩の白い部分がないのでオジロワシと似ていますが嘴が太いので少し慣れればすぐに見分けられるようになります。飛んでいるときは翼の前側と脚の付け根から尾が白く見え、黄色く太い嘴も目立ちます。オジロワシよりも尾が長く見え、翼の後ろ側が丸く膨らんで見えます。

オジロワシは全長約85~95cm、翼開長200~230cm。体全体が褐色で名前の通りに尾が白く、嘴と脚は黄色。若鳥は嘴が黒っぽく尾の白さも目立ちません。見た目はオオワシよりも地味な印象で、木の多いところにとまっていると見付けにくいです。飛んでいるときは全体が褐色で尾の白さがよく分かります。翼の形が四角く見えるのも特徴で、若鳥では白い尾に褐色の縁取りがあり、翼や腹回りに白いまだら模様が見えます。



オジロワシの成鳥(長浜)



オオワシの飛翔(左・中央:長浜、右:東風泊)

生態についてはどちらも魚を主食にしているので海岸近くにいることが多く、大きな岩の上や道路沿いの崖上の枯れ木などによくとまっています。島内では鍋釣岩や大力カリ石、球浦や赤石、長浜の崖の枯れ木を見て回ると良いでしょう。宮津弁天、松江港、屏風立岩、幌内、滝の瀧などでも見たことがあります。期間としては12月から翌年3月くらいまでがいいようです。

島には他にもミサゴ、トビ、ノスリ、ハヤブサなどもいます。この中でも大きいミサゴやトビでも全長60~70cm、翼開長150~170cm程度ですのでワシと比べるとかなり小さく見えます。ノスリやハヤブサはカラスと同じくらいの大きさです。

関西では、毎年冬になると「オオワシが琵琶湖にやってきた」とTVや新聞で話題になり、週末にはカメラや望遠鏡が並んでいる光景がみられます。こちらに来てびっくりしたのはワシを見に行っても人に会わないということでした。長く住んでいる人に見れば珍しくも何ともないのかもしれませんが。島の自然が豊かな証拠なのかなと感じました。

まだ見たことのない方は通勤や買い物の途中で少し車を停めてみてください。きっとその大きさに驚くことでしょう。



オジロワシの幼鳥(長浜)

翼下面と腹回りの白斑、尾に褐色の縁取りがあるのが特徴。嘴は黄色くなりかけている。オオワシと比べると尾が短く、翼全体が四角く見える。幼鳥とはいえ、飛ぶ姿は雄大だ。

